

moi-même cherchons conseil auprès des dirigeants du milieu des affaires qui mènent des coentreprises en URSS. Je rencontre des familles, comme celle d'Ala Wolfson et d'Ivan Shumuk, qui tentent de faire venir au Canada des refusniks ou d'anciens prisonniers politiques. Nous croyons pouvoir utilement mettre à contribution les liens humains que nous entretenons avec l'Europe.

Nous devons nous servir de cet atout avec sagesse et avec prudence. Nous devons doser vieux souvenirs et enthousiasmes nouveaux et toujours nous laisser guider par le pragmatisme qui donne à la politique étrangère toute son efficacité. Mais c'est en faisant preuve de créativité chez soi que l'on peut espérer encourager la nouvelle école de pensée en Union soviétique et en Europe centrale et de l'Est.

Voilà pourquoi je me retrouve parmi vous ce soir; certes, je veux rendre hommage à une grande collectivité canadienne et célébrer avec vous sa culture et son histoire, mais je veux aussi vous demander d'aider le Canada à contribuer aux changements positifs et permanents qui s'opèrent en Union soviétique, ainsi qu'en Europe centrale et de l'Est.

L'année écoulée a été marquante dans les relations Est-Ouest.

Des élections ont eu lieu en Pologne et en URSS, et l'on s'attend à ce que la Hongrie emboîte le pas. En janvier, nous avons signé le Document de clôture de la Conférence de Vienne sur la sécurité et la coopération en Europe. De nouvelles négociations sur les armements classiques en Europe se sont engagées.

Et le mois dernier, à Bruxelles, le Premier ministre Mulroney et d'autres chefs de gouvernement ont célébré le quarantième anniversaire de la fondation de l'OTAN à l'occasion d'un sommet qui a donné de nouvelles orientations à l'Alliance. Les propositions dramatiques du Président Bush ont redonné à l'Ouest l'initiative dans les négociations. La proposition du Premier ministre d'instaurer un programme de bourses d'études permettant à des citoyens d'Europe centrale et de l'Est de s'initier aux institutions démocratiques aide à maintenir le dynamisme d'une Alliance qui a protégé le monde occidental pendant quatre décennies.